

## RÉSUMÉ

*Philippe II* d'Espagne (1556-1598), le plus puissant prince de son temps, se fait en Europe le champion du catholicisme. Il étouffe l'hérésie dans ses vastes domaines par sa fermeté rigoureuse, sauf dans les Pays-Bas, où il finira par être vaincu.

Quoique très sévère envers les réformés des Pays-Bas, Charles-Quint n'avait pas eu à réprimer de révoltes, parce qu'il savait s'y faire aimer par son administration bienveillante et ses préférences pour les indigènes. Philippe II, sur les conseils de la régente des Pays-Bas, *Marguerite d'Autriche*, et du cardinal *Granvelle*, laisse d'abord sommeiller les édits rigoureux de son père; mais il se rend impopulaire par plusieurs mesures, dont la plus maladroite est le choix de fonctionnaires étrangers. Aussi quand, en 1565, il fait revivre les édits de Charles-Quint, l'agitation commence aussitôt sous la direction de la petite noblesse, les *gueux*, qui, secrètement encouragés par Guillaume d'Orange, conseiller de Marguerite, veulent lui imposer le *compromis de Bréda*, et, sur son refus, déclenchent l'émeute qui saccage les églises (1566).

Philippe II, pour la réprimer, envoie le farouche *duc d'Albe*, qui installe le *conseil des troubles*, surnommé le *conseil de sang*, écrase d'impôts protestants et catholiques, et malgré Marguerite, qui part, multiplie les exécutions capitales. Le roi se voit obligé de le rappeler après six ans (1567-1573).

Les troupes de son successeur, don *Luis de Requesens* (1573-1576), mal payées, pillent à tort et à travers, ce qui amène l'*union de Gand*, ou le soulèvement de tous les Pays-Bas, catholiques et réformés (1576). Requesens, mort de chagrin, est remplacé par don *Juan d'Autriche* (1576-1578), qui meurt aussi découragé, mais qui prépare habilement, en exploitant leurs méfiances mutuelles, la séparation des catholiques d'avec les réformés. Cette séparation est achevée par *Alexandre Farnèse* (1579-1592), et le traité de *Maëstricht* remet sous le joug de l'Espagne les dix provinces catholiques ou belges du sud (1579). Quant aux sept provinces protestantes ou hollandaises du nord, elles s'érigent en *république fédérative*, sous la présidence de *Guillaume le Taciturne*, qui est tué en 1584; leur indépendance est reconnue virtuellement en 1609 par la *trêve d'Anvers*, que signe Philippe III